
ATA DA 20ª SESSÃO EXTRAORDINÁRIA DO CONSELHO
DO INSTITUTO LATINO-AMERICANO DE TECNOLOGIA,
INFRAESTRUTURA E TERRITÓRIO (ILATIT), REALIZADA
EM SETE DE JULHO DE DOIS MIL E VINTE E DOIS.

Aos sete dias do mês de julho de dois mil e vinte e dois, às quatorze horas, na sala virtual, localizada na

plataforma  para  videoconferências,  disponível  no  endereço

https://conferenciaweb.rnp.br/webconf/leonardo-da-silva-arrieche  ,   sob a presidência do Diretor do

(ILATIT), professor Leonardo da Silva Arrieche, teve início a vigésima sessão extraordinária do Conselho do

Instituto Latino-Americano de Tecnologia, Infraestrutura e Território (ILATIT), da Universidade Federal da

Integração  Latino-Americana  (UNILA).  O  presidente  fez  chamada  dos  nomes  dos  conselheiros  para

certificar-se  da  existência  de  quórum para  instalar  a  sessão.  Registrou-se  a  presença  dos  conselheiros

titulares com direito a voz e voto:  Andréia Cristina Furtado (Vice-Diretora do ILATIT),  Camila Di  Rienzo

Ferreira  (discente),  Eduardo  Gonçalves  Reimbrecht  (coordenador  Docente  C.A.ENS),  Egon  Vetorazzi

(suplente de Ricardo Morel Hartmann) Fabrizzio Cedraz Gaspar (discente), Jiam Pires Frigo (coordenador do

CITI); Juliana Pires Frigo (coordenadora do CITAD); Zeno Soares Crocetti (coordenador docente C.A.PESQ);

Leandro Trevisan (docente), Ulises Bobadilla Guadalupe (Docente) e Salete Marilda Gallas (TAE). Registrou-

se a presença do professor James Humberto Zomighani Jr (suplente de Zeno). Dando sequência a sessão

passou-se ao 1. Expediente. Não houve ata para aprovação. 1.2 Justificativas de Ausência: Ricardo Morel

Hartmann (coordenador docente C.A.EXT). 1.3 Comunicações da presidência e dos conselheiros. Professor

James Humberto Zomighani pediu a palavra para comunicar aos conselheiros sobre reunião que participou

em  06/07/2022,  sobre  execução  e  prestação  de  contas  de  Convênios  Financeiros,  bem  como,  com  a

participação das técnicas do DAILATIT, demais institutos da universidade, com representantes da PROINT,

PRPPG, ele teve posicionamento contra o repasse do gerenciamento de convênios que a PROINT, PRPPG de

forma unilateral,  estão repassando aos institutos,  sobrecarregando o departamento com trabalhos que

antes era de competência da SECONV (gerenciamento de convênios), bem como, posicionou-se contra os

trabalhos  de  fiscal  para  docentes,  para  que  fiscalizem  os  convênios  de  pesquisa  de  outros  docentes.

Solicitou ao CONSUNITIT um posicionamento frente a essa questão. Professor James, também trouxe outro

tema  importante  para  discussão  do  CONSUNI,  para  que  este  Conselho  se  posicione  solicitando

esclarecimento sobre a posição da Reitoria com relação a contratação de novos docentes. O Professor e

Conselheiro  Eduardo  Reimbrecht  solicita,  em  conjunto  com  outros  conselheiros,  esclarecimento  com

relação  à  contratação  de  docentes.  Esta  solicitação  é  direcionada  à  Reitoria  e  tem  como  base  as

informações trazidas pelo Conselheiro Professor James em documento que se encontra anexo a esta ata e

foi compartilhada em notas durante a reunião.  2 Ordem do Dia.  (1) Processo n. 23422.009028/2022-32

Eleição para escolha dos novos Coordenadores de Curso de Graduação do ILATIT, compreendendo a escolha

de  Coordenador  e  Vice-Coordenador  dos  cursos:  Arquitetura  e  Urbanismo  (ARQ);  Engenharia  Civil  e

Infraestrutura  (ECI);  Engenharia  de  Energia  (EER);  Engenharia  de  Materiais  (EMT);  Engenharia  Química

(EQI);  Geografia  Bacharelado  (GEO)  e  Geografia  Licenciatura  (GEO).  Apenas  Arquitetura  e  Urbanismo,

Engenharia de Energia e Engenharia de Materiais tiveram inscrição de chapa para concorrer. A relatoria foi

feita pela conselheira Andréia Cristina Furtado, que leu sua relatoria com parecer  final  para aprovar  o

resultado final da eleição, sendo: Curso de Arquitetura e Urbanismo (eleição nula). Curso de Engenharia de

Energia  eleito  coordenador  Fabyo Luiz  Pereira  e  vice-coordenador  Ricardo  Morel  Hartmann.  Curso  de

Engenharia de Materiais eleito coordenador Rafael Drumond Mancosu e vice-coordenador José Ferreira da

Silva Júnior. Franqueada a palavra para esclarecimentos, o presidente Professor Leonardo disse que para os

cursos  que  não  tiveram  candidaturas,  haverá  a  indicação  pro  tempore.  Após  seguiu-se  com  o
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encaminhamento da proposta de aprovação da relatoria.  A votação ocorreu por enquete.  Deliberação:

Relatoria aprovada por unanimidade.  Encerrada pauta.  Seguiu-se para a  Palavra Livre:  Prof.  Zeno falou

comentou sobre a necessidade de se construir um diálogo com outros grupos na universidade, no sentido

de fortalecer-se diante da atual gestão e não aceitar que decisões sejam tomadas de cima para baixo como

é o caso do repasse de mais trabalhos aos departamentos dos institutos, sem que haja o envio de mais

servidores. Nada mais havendo a tratar, o senhor Presidente encerrou a reunião às 15h16, agradecendo a

presença de todos. E para constar, eu, Salete Marilda Gallas, lavrei a presente ata que, depois de lida e

aprovada, será assinada por mim e pelo presidente do CONSUNITIT.

LEONARDO DA SILVA ARRIECHE  SALETE MARILDA GALLAS 
Presidente Secretária
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ANEXO I
Documento compartilhado em nota, relato pelo Professor James Humberto Zomighani Jr, durante a 20ª

Sessão Extraordinária do CONSUNITIT em 07/07/2022.

Relato da Fala do TAE Thiago Moreno
Durante  reunião  ocorrida  no  dia  06  de  julho  de  2022,  no  PTI  (B4,  E3,  S1),  para  tratar  dos  convênios
celebrados entre a Fundação Araucária e a UNILA, com a presença de docentes e TAEs da PROEX, PRPPG e
PROPLAN.
Estiveram  presentes,  do  ILATIT,  as  Taes  Fabiana  Colombelli  e  Isabella  Brum.  Dos  Docentes,  Ulises
Bombadilla, Gabriel Cunha, Herlander da Mata e James Zomighani presencialmente e Egon Vettorazzi de
forma virtual. Havia também Docentes e Taes de outros institutos (aparentemente, do ILAESP).
Como representantes da gestão superior, estiveram a Profa Gladys e o tae Paulo (PROINT), Danúbia,  Márcio
Góes e o Tae Jonatas (PRPPG), Thiago Moreno (PROPLAN), Solange Aikes (SACT), uma Tae do DPCO (que não
anotei o nome).
Durante a mesma reunião, houve uma fala muito preocupante, do TAE Thiago Moreno, que avalio muito
preocupante sob o ponto de vista dos cargos que ele já ocupou, e ainda ocupa, na universidade.
Em determinado momento da reunião, ao ser questionado por um dos presentes sobre o número de TAEs
que trabalham na reitoria e nos Institutos (o debate girava em torno da transferência de mais trabalho, para
fiscalização dos convênios, para os Institutos, sem a contrapartida de mais técnicos), o TAE Thiago Moreno
(Ex-pró reitor de gestão de pessoas de 2019 a 2021, pró-reitor adjunto de gestão de pessoas 2021-22),
informou que havia nos Institutos cerca de 110 Taes, e na Reitoria os demais (cerca de 400). 
Em determinado momento de sua exposição, ele pergunta para o grupo presente se o número de Taes da
UNILA seria suficiente, e a resposta é positiva. Então ele avança com sua explicação, agora avaliando o
número de docentes, informando que, nas vezes em que esteve em Brasília, para demandar mais vagas
docentes (supostamente, como pró-reitor de gestão de pessoas), o MEC informara-o de que a média de
créditos por docente da UNILA seria de 8, portanto, não haveria necessidade de nossa Universidade ter
mais docentes. Daí, diante desse dado (supostamente informado pelo MEC em alguma de suas viagens à
capital do país), ele se vira para o público presente na reunião e diz o mesmo: então, o número de docentes
da UNILA é suficiente também.
Imediatamente,  pedi  a  palavra  e  o  contestei,  informando que essa  análise  dele  estava profundamente
equivocada, já que ele desconsiderava que o número de docentes nos 12 cursos “novos” da UNILA (criados
em 2015, e até hoje com quadro insuficiente de professores), tinha média entre 3 e 5 docentes efetivos.
Daí, ele me respondeu que isso era minha interpretação, que estava equivocada.
Eu, imediatamente, disse a ele que esse discurso dele prejudicava a Universidade, porque carregado de uma
interpretação equivocada da nossa realidade,  e ele  tinha responsabilidade no que falava,  pois  já  tinha
ocupado um cargo de alto escalão da universidade, justamente o cargo de pró-reitor de gestão de pessoas,
durante anos, e que a obrigação dele como gestor nesse cargo era defender a Universidade, como eu estava
fazendo, dentre outros trabalhadores da UNILA. 
Esse foi o contexto do debate havido na hora, mas o fato mais preocupante foi a certeza com que ele, com
grande naturalidade, expressou sua ignorância com relação a 12 cursos de graduação da universidade que,
até hoje, encontram-se com seu quadro de docentes incompleto. Se a fala de um dos ex dirigentes da
PROGEPE  foi  capaz  de  expressar  parte  da  cultura  institucional  daquele  órgão,  torna-se  possível
compreender a razão porquê muitas universidades da idade da nossa (como a fronteira Sul), encontram-se
com número de docentes muito maior do que a UNILA, pois nossa universidade ficou anos à mercê de um
dirigente da PROGEPE que possui uma interpretação insuficiente, e um discurso que justifica a precarização
de parte de nossos cursos e áreas.
Eu disse a ele, imediatamente à sua fala, que ele estava errado em reproduzir aquele disc…
Relato da reunião como um todo
O  Técnico  Paulo  demonstrou  profundo  desconhecimento  com  relação  aos  docentes.  Foi  uma  reunião
improdutiva, sem foco, com leitura de slides, e pouco esclarecimento de dúvidas dos presentes. O que
salvou a reunião foi a presença de outros taes (uma do DPCO, outro da PRPPG) que ajudaram a esclarecer
dúvidas dos presentes, em relação à execução orçamentária e financeira.
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MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO
UNIVERSIDADE FEDERAL DA INTEGRAÇÃO LATINO-AMERICANA
SISTEMA INTEGRADO DE PATRIMÔNIO, ADMINISTRAÇÃO E 
CONTRATOS

FOLHA DE ASSINATURAS

Emitido em 07/07/2022

ATA Nº Ata da 20ª Sessão Extraordinária/2022 - CONSUNITIT (10.01.06.04) Serviço Público Federal 
(Nº do Documento: 7) 

 NÃO PROTOCOLADO)(Nº do Protocolo:

 (Assinado digitalmente em 29/07/2022 07:57 )
ANDREIA CRISTINA FURTADO
PROFESSOR DO MAGISTÉRIO SUPERIOR

ILATIT (10.01.06.04.04)

Matrícula: 2886873

 (Assinado digitalmente em 29/07/2022 13:59 )
EDUARDO GONCALVES REIMBRECHT

PROFESSOR DO MAGISTÉRIO SUPERIOR

ILATIT (10.01.06.04.04)

Matrícula: 1926858

 (Assinado digitalmente em 01/08/2022 11:27 )
EGON VETTORAZZI

PROFESSOR DO MAGISTÉRIO SUPERIOR

ILATIT (10.01.06.04.04)

Matrícula: 1084069

 (Assinado digitalmente em 29/07/2022 13:53 )
JAMES HUMBERTO ZOMIGHANI JUNIOR

PROFESSOR DO MAGISTÉRIO SUPERIOR

IMEA-UNILA (10.01.05.10)

Matrícula: 2140327

 (Assinado digitalmente em 29/07/2022 15:36 )
JIAM PIRES FRIGO

COORDENADOR - TITULAR

CITI (10.01.06.04.04.04)

Matrícula: 2138673

 (Assinado digitalmente em 28/07/2022 22:32 )
JULIANA PIRES FRIGO

COORDENADOR - TITULAR

CITAD (10.01.06.04.04.03)

Matrícula: 2145281

 (Assinado digitalmente em 29/07/2022 11:17 )
LEANDRO TREVISAN

PROFESSOR DO MAGISTÉRIO SUPERIOR

ILATIT (10.01.06.04.04)

Matrícula: 1999752

 (Assinado digitalmente em 29/07/2022 10:34 )
LEONARDO DA SILVA ARRIECHE

DIRETOR DE INSTITUTO - TITULAR

ILATIT (10.01.06.04.04)

Matrícula: 1703833

 (Assinado digitalmente em 01/08/2022 10:30 )
SALETE MARILDA GALLAS
ASSISTENTE EM ADMINISTRACAO 

DAILATIT (10.01.06.04.04.01)

Matrícula: 2140407

 (Assinado digitalmente em 28/07/2022 18:17 )
ULISES BOBADILLA GUADALUPE

PROFESSOR DO MAGISTÉRIO SUPERIOR

ILATIT (10.01.06.04.04)

Matrícula: 1117969

 (Assinado digitalmente em 29/07/2022 16:10 )
ZENO SOARES CROCETTI

PROFESSOR DO MAGISTÉRIO SUPERIOR

CG (10.01.06.04.04.03.02)

Matrícula: 1017003

 (Assinado digitalmente em 29/07/2022 11:19 )
CAMILA DI RIENZO FERREIRA

DISCENTE

Matrícula: 2019101000200427

 (Assinado digitalmente em 29/07/2022 17:01 )
FABRIZZIO CEDRAZ GASPAR

DISCENTE

Matrícula: 2019201000002378
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